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演出完了以后我会把照片、感谢信寄到他

们家里去。这是因为我把民乐队的日常工

作当作事业来做，我是用心在做每一件

事。做好“人”的工作，比调好“弦”更

重要。队长首先要把自己的心交给乐队，

才能带出一支朝气蓬勃、生龙活虎的队伍，

演奏的曲目才能感动听众，引起共鸣。

清华文艺社团营造出的文化像一个

“场”，也像酒的酿造一样，在这个文化

环境中大家互相影响、相互熏陶，共同成

长。文艺社团出来的人身上都有一种共同

的东西，即对事业的追求，对工作的一丝

不苟，对人充满热情，对生活无限热爱。

感谢清华大学，感谢清华文艺社团，

给了我这样一个平台和机会。我后来出国

十年，最后还是选择回到祖国，回到清华

这个圈子里，既是为了报效祖国，也为母

校发展尽了自己一份微薄之力。

90 年代中文系读书时的人和事
○金兼斌（1986 级工物）

金兼斌教授

2023年是清华大学人文社会科学学院

建院30周年。回头来看，30年前清华大学成

立人文社会科学学院，标志着清华大学开

始重建人文社会学科之路，实质性从一所

工科大学向综合性大学转变，具有重要的

里程碑意义。但清华大学重建文科的探索

和尝试，其实从20世纪80年代就开始了。

我是1986年考入清华大学工程物理系

的。高中时，我文理比较均衡，虽然以理

科生参加高考，但对人文社科其实也很感

兴趣。80年代的清华是一所不折不扣的工

科大学，不仅体现在学科设置上，也体现

在校园风貌和校内各种规章制度和行事习

惯背后的思维逻辑上。我并不很习惯这样

的环境，加上周围学霸环伺，高中时借由

各科平衡而确立的综合优势，来到清华后

发现几乎每一科都有一堆好手排名在自己

前面，专业的兴趣和认同感迟迟未能建立

起来。每次进出工物馆，除了熟悉，却并

无亲近感。毕业设计时，有一日熬夜在实

验室分析数据，记得有那么一个瞬间，蓦

然抬头，惨白的日光灯下，满眼是仪器设

备对我冷冰冰地注视着。那一刻我生出一

股绝望之情，坚定了今后要向人文社科方

向进行转向的决心。

其实在大三时，我就听说当时以开设

全校性人文选修课为主的清华大学中文系

招收面向校内各理工院系学生的科技编辑

第二学士学位项目。我在正式申请这个项

目前，已经选修或旁听了中文系不少老师

的课程，包括徐葆耕老师的“西方文艺思

潮”，丁夏老师的“中国古代小说”，杨
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编6班同学出游合影。左1刘俊君，左4起：文凤雏、陈涛、

张碧涌、霍中心、金兼斌、王承红，右 1陈斌

民老师的“中国古代诗歌散文”，以及来

自北师大并随后调入清华大学中文系的蓝

棣之教授的“现当代诗歌赏析”等。正式

开始编辑专业学习后，葛兆光老师、赵丽

明老师、袁毓林老师和韩家鳌老师等名家

都给我们上过课。几十年后，这些老师当

年讲课时的神采飞扬，每每想起仍然会清

晰地呈现在我脑海中，宛如昨日。

中文系的科技编辑专业是当时中央领

导胡乔木等建议开设的，初衷是希望清华

大学培养一批具有扎实理工科背景、面向

科技报刊从事记者和编辑的复合型人才。

清华大学从1985年开始招收校内不同理工

专业的学生攻读科技编辑第二学士学位，

这是自20世纪50年代清华院系调整变成工

科院校后第一次出现文科专业学生。那时

清华的本科都是五年制，第二学士学位本

身学制两年，学生在其第四、第五年需要

上两个专业的课程。第一届招收的是1982
级学生，是为编2班。几年后，科技编辑

专业改为从学生第五年开始上课，并在

原来五年学制基础上延长一年，即六年

拿文理两个本科学位。我是1986年入学工

物系的，进入中文系学习是

1990年。1991年7月从材料系

（1988年从工物系等专业分出

建立）毕业后，我继续在中文

系攻读科技编辑第二学位，

1992年7月和1987级的同学一

起毕业。记得1987级全校的

毕业纪念册的篇首辞是请我

写的。

我家里的书架上迄今仍保

留着一本绿色封皮的、由上海

辞书出版社出版的《辞海》缩

印本，这是我在中文系学习的

第一年参加系里组织的纪念朱自清先生的

一个征文活动获得的奖品。我1986年刚入

校不久就赶上大礼堂西侧闻亭坡下的闻一

多雕像的落成仪式，我还清晰地记得在二

教聆听闻一多先生之子、中央美术学院教

授闻立鹏先生谈他对父亲的回忆和父亲对

他一生的影响。朱自清和闻一多在西南联

大时期先后都担任过中文系主任，就文脉

之延续而言，闻一多和朱自清对后世中文

系、特别是对80年代中期刚刚复建的中文

系有重要的意义。我记得1990年底中文系

组织的那次纪念朱自清先生的征文活动的

缘由之一，是1990年6月底朱自清先生的

遗孀陈竹隐女士去世。据有关史料记载，

陈竹隐女士生前把保存的朱自清先生的手

稿、书籍和其他一些实物都捐给了清华大

学，而陈竹隐女士长期在清华大学图书馆

工作。在我获得的奖品《辞海》扉页上，

写着一句勉励的话：“金兼斌同学：向朱

自清先生学习，塑造完美的人格。”落款

是“中文系”，时间是1991年5月30日。

我留中文系工作后有机会经常看到徐葆耕

老师的手札笔迹，知道那句话那行字应该
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出自徐老师手笔。朱自清先生1935年9月
至1936年9月曾经担任过清华大学图书馆

主任，而我自2022年10月开始担任清华大

学图书馆馆长。从中文系到图书馆，我觉得

我的职业轨迹和朱先生冥冥之中竟有几分

相似。

按现在的标准回头去看，草创时期的

中文系，课程设置和人才培养模式难言完

善，但却自有其特色，即旗帜鲜明地提出

要走小而精、有特色的清华文科发展道

路，力图培养文理交叉、中西贯通、古今

融汇的复合型人才。当然，理想和现实是

有差距的。真正通过大学教学造就如清华

历史上那些学贯中西文理皆通的人物，其

实是一件可遇不可求的事，需要天时、地

利、人和：天时者，时代之特点和风尚，

如所处国家社会发展的阶段和状况、其时

对人对事的考核评价标准和价值观等；地

利者，所处院系的教学培养软硬件配置，

特别是师资配备和学术资源积累情况；人

和者，学生自己的人文、科学素养和天资

悟性。一个文理贯通的人才很难只通过上

一些人文、理工类课程就可以完成和实

现。拼盘式教学固然可能培养出一些有一

定交叉学科素养的毕业生，但同样也可能

产出在人文和理工两方面都不具优势的

“四不像”学生。中文系科技编辑专业对

文理贯通的尝试探索，前后大概有十年左

右时间，至1994年以正式开始对外招收本

科生为标志，逐渐向传统的语言文学这一

主流回归，基于校内理工专业学生的第二

学士学位基本结束。但这段办学历程，至

少在科技编辑和计算语言学这两个文理交

叉学科方向的探索，清华中文系在当时是

走在全国前列的，体现了当时的清华校领

导以及以徐葆耕、孙宝寅老师等为代表的

中文系领导对清华特色的文科发展之路的

创新性思考，留下了一段值得去好好总结

回顾的独特办学探索历程。

从1990年8月到1992年7月，我在中文

系修读科技编辑专业第二学士学位的过

程，总体上是轻松而愉快的，当然这是相

比我在清华前四年在工物系和材料系的学

习经历而言。一方面这是文科和理工科学

习压力的不同造成的，另一方面，我想也

是因为其时我来到大学高年级，心态上也

变得更加从容和放松，真正开始融入到清

华简朴上进的独特氛围和环境中。中文系

的不少课也是我所喜欢的，比如徐葆耕老

师开设的写作课。徐老师采用案例教学

法，主要是带我们欣赏不同的文学作品，

并鼓励我们按自己的兴趣和主题、类型写

作，他来评价并提出修改意见。每次上

课，徐老师都会津津有味地朗读一些同学

们的习作。我们编6班同学中，文凤雏最

有文采，习作多次被朗读和称赞。我记得

凤雏有一次写了一篇名为《瓶塞》的小

说，徐老师大加赞赏，这篇小说后来刊登

在我作为主编的学生刊物《荷塘》上。我

也是在徐老师的课上开始尝试写一些介

于小说和记叙文之间的不伦不类的“作

品”，但徐老师总会发现“作品”中的一

些亮眼片段在班上阅读，使我对自己的文

字越来越有信心。要知道在我大学几年

中，我多次参加清华一年一度的全校作文

大赛，每次都是榜上无名铩羽而归，令我

对自己的文字能力产生严重怀疑。我记得

比我低一级的编7班学弟、毕业后一直在

图书馆信息技术部工作的张成昱，文采斐

然，多次获得过这个全校性作文大赛的一

等奖。多年后，我和成昱又成为图书馆的

同事。成昱多年来保持着每周创作诗词的
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1993年，部分中文系老师和编7班同学毕业合影留念。

中排左起：金兼斌、余顺吾、孙殷望、徐葆耕、张绪潭、孙传耀、

姚金霄，后排左2起：张成昱、曹自学、孙宝寅

习惯，出口成章，迄今作品逾千。世间万

象，人生百态，皆可入题，娓娓道来，既

合乎韵律又格调高远，颇有大家风范。每

每对内对外有一些重要的活动，我都会邀

请成昱赋诗作词，由我不揣冒昧进行书

写，作为清华馆礼物题赠相送。

我们编6班一开始有十几个人，但

1991年7月我们1986级毕业前夕，不少同

学还是按原专业毕业了，没有选择继续攻

读科技编辑专业第二学位，所以我们编

6班1992年7月毕业时只有8个同学，其

中2名女生，6名男生。那时清华大学和

香港浸会大学有非常紧密的合作和往来，

其中原因之一是当时香港浸会大学校长谢

志伟博士的哥哥谢志成在清华工作，兄弟

情深，带动了清华和浸会两校之间的诸多

往来合作，这种合作的其中一个项目，是

两校共建清华大学近春楼。由于在近春楼

的建设过程中浸会大学是重要的出资方，

根据协议，那时每年会有一些浸会大学的

老师来北京调研，可以免费住在近春楼。

1992年毕业前夕那一学期，学院推荐文凤

雏和我一起帮一位当时住在近春楼的浸会

大学文学院的老师查找资料。当时电脑尚

未普及，更不要说是上网。我和凤雏按浸

会教授的要求，多次到国家图书馆帮教授

查找和复印所需资料。项目结束，那位教

授给凤雏和我一个装有港币的信封作为报

酬。我们俩认为这是系里委派我们的工

作，坚辞不收。过后没几天，徐老师在全

系师生大会上特意说了这件事，对凤雏和

我予以表扬，说那位香港教授为我们身上

体现出来的品性而深受触动。

那个时候，我们毕业之前学校和学院

会请毕业学生在食堂聚餐，气氛热烈而伤

感。而凤雏和我则有幸受徐老师邀请在毕

业之前到他家里吃饭。徐老师当时住在照

澜院一带的东区16号楼。其时一年多前，

徐老师从原来的房子搬到东楼，还是我们

一帮男生帮着搬的家具。徐老师太太高

敦复老师也是人文学院的教授，烧得一手

好菜，我印象深刻的是当晚的一盘红烧

鱼，几十年后似乎还回味无穷。

凤雏和我都比较内向拘谨，那晚

其实话不多，只顾闷头吃饭，倒

是徐老师谈笑风生，不断勉励我

们。其时凤雏已经确定要回湖南

工作，去和她相恋五年的高中

同学会合。记得为了落实凤雏在

《湖南日报》社的工作岗位，系

里多位领导老师通过各种途径向

《湖南日报》社进行推荐。当时

的系党总支书记孙殷望老师更是

为此专程跑了一趟长沙，才最后

落实。如今凤雏是湖南日报社编

委。凤雏和碧涌是编6班中一直在

新闻媒体工作的两位毕业生。
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在我1992年中文系编辑专业毕业前，

还发生了一件对我和我们编6班全体同学

而言一生难忘的事：我们亲眼目睹了当时

中文系主任张正权老师倒在去教室给我们

上课的楼梯口，并最终不治离世。

我记得那是一个有阳光但寒风清凛的

冬日上午，第二大节课是张正权老师给我

们开设的，课名已经记不得了，上课地点

在当时中文系所在的文北楼四层。我记得

我和另外一名编6同学一起进入文北楼，

在上楼梯时，见到前面张正权老师一手

拎着手提包一手扶着楼梯扶手在慢慢往上

走，我们也就放慢了脚步，和张老师隔着

一两米远一起慢慢往上走。上到四楼，就

在从楼梯进入教室和办公室的转弯区，我

们忽然感觉到前面张正权老师停住了。待

我们经过时，看到他一手扶着门一边在大

口喘气，脸色铁青。我们吓了一跳，惊魂

未定中，但见张老师就在我们面前像一团

面条一样慢慢软倒在地上。中文系办公室

就在楼下，我们立刻跑到下面办公室报告

系里老师，楼里顿时陷入一片手忙脚乱。

我记得校医院很快来了救护车，我们几个

男生帮着把张老师抬到救护车上。我们有

几位男生一起随救护车到校医院。校医院

很快就作出判断，表示校医院条件和能

力无法抢救，建议即刻转院。于是我们又

一起随救护车来到北医三院急诊室抢救。

我们在旁边无能为力地目睹了整个抢救过

程。医院和医生使用了包括电击在内的各

种手段，但张老师始终再没醒过来。

张老师的夫人也是医生，等她赶到现

场时，张老师的心跳在监视器上已经是一

条直线，再无脉动迹象。有医生询问要不

要切开胸腔进行最后的尝试，她摇头表示

不用了，并在张老师的额头上深情地吻了

一下，轻轻把张老师因为此前抢救弄乱的

头发用手梳理整齐。当我和同学怀着悲伤

和沮丧的心情走出北医三院的急诊大楼，

我记得阳光格外刺眼，我们都不敢相信张

正权老师就此永远离开了我们。

几天后，我们中文系大部分师生在八

宝山一个告别厅送别张正权老师。我印象

深刻的一个画面是徐葆耕老师在进行遗体

告别时泪流满面，对着张老师的遗体放声

大哭。徐老师和张正权老师都是清华理工

科毕业，张正权老师比徐老师年长，两人

是先后留校分配到校宣传部和校报《新清

华》同事多年，又一起合作作为正副系主

任领导中文系的复建工作，张老师于徐老

师既是同事、朋友，又是战友、兄长。这

种对朝夕相处的同事战友骤然离去的不舍

和心痛，在多年后的2010年早春，当我们

同样在八宝山送别徐葆耕老师时，我无比

真切地感同身受。

2021年冬天的一个周末，编6班同学

刘俊君约我一起吃饭。席间他告诉我，

他这些年合伙创办的一个教培公司前不久

上市出售了，他实现了财务自由。毕业30
年，他一直对当年张正权老师倒在讲台上

的一幕不能忘怀，他希望能做点事来表达

对张老师的怀念之情。我建议他如果可

能，或可给张正权老师和徐葆耕老师各设

立一个纪念基金。俊君爽快应允。由于徐

葆耕教授还是1998年成立的新闻传播系的

首任系主任，因此我建议徐葆耕纪念奖学

金放在新闻与传播学院，张正权纪念奖则

由人文学院中文系管理。

一个温暖的童年常常足以慰藉我们一

生。在清华读书的那些青葱岁月，对我此

后几十年的人生之路和职业生涯都具有非

凡的意义。


